

**SUSCRICION**  
 En la capital. . . . . 4.50 pias. trimestre  
 Fuera de la capital. . . . . 6 id. id  
 Eritmar en oro. . . . . 18 id. semestre  
 Idem un año en oro. . . . . 26 id. id  
 Extranjero. . . . . 7.50 id trimestre  
 Todo pago se entienda por adelantado  
 Redacción y Administración, calle del Progreso  
 núm. 4, 5.º, 1.ª

# LA LUCHA

**ANUNCIOS**  
 En la primera pag. 4 pla. linea.—En la segunda, 75 cents.—En la tercera, 50 cents.—En la cuarta, 25 cents.—En los suscritores 12.—Anuncios mortuorios en la cuarta plana, desde 5 pias.—Las en adelante y además 15 cents. de recargo que dispone la ley, por la inserción de cada anuncio.—Comunicados y remitidos desde 1.50 a 5.1 e setas la linea, á juicio de la Administración.—Corresponsal en Paris para anuncios y reclamos, A. Lorette, 64, rue Coumartin.

AÑO XXIX

Se publica todos los días excepto los siguientes ó festivos

Gerona sábado 26 de Agosto de 1899

NUMEROS SUELTOS  
25 céntos.

N.º 6.845

## PARRAFEADO

El Gobierno de Portugal no queria aislar la ciudad de Oporto, foco de la peste bubónica, pero al fin se ha decidido según lo manifiesta la *Gaceta*.

De no haberse hecho el acordonamiento, hubiera pretendido Portugal una iniquidad, pero puesto que la ciencia y la experiencia enseñan que el mejor remedio á toda peste es el aislamiento, suponemos que nuestro Gobierno lo hubiera tenido reparo en poner una barrera infranqueable á la nación vecina, pues no hubiera sido justo que pudiendo salvarnos, no lo hubiésemos hecho con decisión y con mucha energía.

Cordón vigoroso, y cuente el Gobierno con el aplauso y apoyo de la nación en masa, sin preocuparle ni importarle un ardite esas censuras de los políticos pequeños, que ya principian á decir que se vá á gastar mucho, porque cuando el gasto es reproductivo, no es gasto sino provecho.

Hemos dicho que «la salud del pueblo» es la ley suprema y ante el horroroso peligro que nos amaga, todo lo que se gaste, si bien se gasta, resulta bicoca si se consigue el objeto. Si cumpliendo bien y haciendo lo humanamente posible viene la peste, echémonos en brazos del Señor y combatamos como cristianos, que el que hace lo que puede á más no viene obligado.

Es de aplaudir el proceder del ministro de la Gobernación: pero aún esperamos adopte medidas energicas para acabar con las deficiencias que en el acordonamiento se observan, como esperamos que los ministros que andan por esos mundos recreando el cuerpo con baños, aires y excursiones se presenten en sus puestos como han mandado lo verifiquen los funcionarios que estaban en uso de licencia, quizás con justificado motivo.

El ejemplo debe siempre venir de arriba, de los que tienen obligación de darlo, porque eso de que das las circunstancias que atravesamos, esté la nación gobernada por dos ó tres consejeros responsables, será muy cómodo para los que veranean, pero habla no muy bien en favor de los que predicán la justicia y no por su casa.

Lo mejor es que cada palo aguante su vela y que ministros y no ministros estén en sus puestos como manda la razón y la igualdad.

El populacho parisiés, ha demostrado una vez más que ni aprende ni escarmenta. Se ha sublevado, y lo primero que ha hecho, ha sido vociferar contra la religión y entrar á viva fuerza en la iglesia de San José, destrozando imágenes y cometiendo todo género de canalladas.

¡Qué valentía! Ese populacho que huye ante la policía, se ensaña contra las imágenes, atropella á inofensivos sacerdotes y quema las sillas de los templos. ¡Qué ha hecho aquel Gobierno? Que sepamos, nada. Prender á unos cuantos para soltarlos al día siguiente y lo quemado quemado, quedando en pié el sacrilegio, el escándalo y la perversidad.

Aquí también hay quien quiere imitar á aquellos cafres á título de libertad y de derecho. Hablan del fanatismo ageno y son ellos los ejemplos vi-

vientes de ese mismo fanatismo. La libertad no consiste en violentar las creencias ajenas, ni en coartar el derecho del prójimo, ni llevar la imposición á donde deben reconocer el derecho; eso no es libertad, eso es despotismo, anarquismo puro y si en eso consistiera la libertad, renunciaríamos á nuestras convicciones de toda la vida, porque antes que liberales somos católicos, y antes que egoístas somos liberales, y no queremos ó no debemos querer para los demás lo que no queremos para nosotros.

Cuando hay un Gobierno fuerte, la ley se impone y debe imponerse sobre todos cuantos coarten el derecho que todo ciudadano tiene á emitir el pensamiento, á profesar su religión, á asociarse y hacer todo aquello que la ley permite y la conciencia impone.

Con rigor y escarmientos, se tiene á raya á esos majaderos que creen que el ser liberal consiste en no respetar nada ni sujetarse á nada y hacer manifestaciones ridiculas de incredulidad, como si la incredulidad no fuera una manifestación del más grosero de los fanatismos.

Ha dicho el emperador de Alemania, que las mujeres no deben ocuparse más que de sus hijos, de la cocina, de la iglesia y de los trajes y nada de oratorias, ni demás zarandejas para que no han nacido.

Si no fuera irreverencia, le diríamos á Guillermo II «vengan esos cinco».

Cuando las mujeres se las echan de oradoras y marisabidillas, nos revientan.

A casa, a casa, a ser los señores del hogar y el consuelo de la familia y no meterse en otras camisas.

MA-KA-KO.

## POLÍTICA EUROPEA

La exposición.—Guisasola y Zarracina.—La montaña rusa.—R. Vega, licores.—Bellas artes.—La fotografía.—El trabajo de la mujer.—Industrias asturianas.—Una digresión.—Los hierros.—El jurado.—Las fiestas.

La exposición resulta cada día mas animada para una población de estas condiciones; menudean los días en que hay ocho y diez mil entradas.

En mi última carta hablaba del paseo central, y hoy diré á usted que en este paseo se han inaugurado recientemente dos pabellones que tienen mucho interés y que son además muy vistosos. El de Guisasola, que en tejeria mecánica y en cerámica, da pruebas del adelanto que esta industria alcanza en Asturias; y el de don Tomás Zarracina, que exhibe los productos de sus fábricas de sidra, harinas, chocolate, madera y panaderia mecánica. Don Tomás Zarracina, desgraciadamente para Gijón muerto recientemente, ha sido uno de los primeros y grandes promovedores de la industria asturiana, y hoy su viuda é hijos, bajo la inteligente dirección de don Alfredo Santos, continúan haciendo marchar brillantemente sus industrias y fomentando la riqueza asturiana.

En este mismo paseo central, á la derecha entrando, está la montaña rusa que han construido Laviada y compañía, los que también han hecho un pabellón en el que presentan las muestras de su fundición y principalmente de su bateria de cocina revestida de porcelana.

En este paseo, que puede considerarse como le mas importante del parque de la exposición, están también los pabellones de Mieres y de Langreo, poderosas industrias mineras, donde se presentan mues-

tras de carbón y de hierro que son grandemente interesantes.

Hay también en el parque el elegante pabellón de la fábrica de cristales, y un kiosco árabe de don R. Vega, sucesor de Alberú, célebre en España por su roz Muletá, su cognac Serres, y por todos sus licores y jarabes. Vega ha hecho una instalación además del kiosco, del mejor gusto y seguramente su fabricación de licores es una de las primeras de España, é indiscutiblemente la primera de Asturias.

Antes de entrar en el pabellón central, nos daremos una vuelta por el pabellón de Bellas Artes, aunque tan á la ligera como exige el trabajo de estas cartas. Abades presenta un cuadro titulado «Calma» y varios pequeños muy bien hechos; Alvarez Sala dos cuadros, la rifa y el harrador de pueblo; Barrá una marina; Eutanda dos familias de obrero; Granda un retablo gótico de muchísimo carácter; Laviada dos retratos de primera y presentan también obras, Lehrdy, Lavilla, Muñoz, Meacia, unas acuarelas muy bien hechas, Palaez, Pallarés, Seris, Truan (don Arturo) un paisaje carretera de la costa, sumamente agradable, Vega, Robles, Pidal y algunos otros que sentiria olvidar porque, como siempre, hago estas cartas de memoria.

Don Juan Martín y Ruiz de Aguilar, distinguido abogado y artista de corazón y de talento, presente unas fotografías soberanamente hechas.

Las salas destinadas al trabajo de la mujer, presentan gran contingente y dan á las señoras, y aún á los hombres, motivos de admiración y de solaz.

No puedo citar nombres como desearia; hay tanta obra, que esta carta resultaria un catálogo. Baste saber que las mujeres tal que tejas realizan, y que algunas distinguen prodigiosamente.

He visto una manta de seda, de las llamadas mantas regillas, hecha por la señora Aufera Vineh, que es una verdadera obra de arte y de paciencia.

Abandonemos las mujeres, ya que ellas me han abandonado á mí, y entremos á considerar cuáles son las grandes agrupaciones que sintetizan, por decirlo así, la industria asturiana: es mi opinión son tres, la siderúrgica, la sidra y las leches, las mantecas y los quesos. Solo estas tres industrias representan más movimiento y más circulación de riqueza en el principado, que la que hay en el centro de España.

Así es que las cuestiones industriales, las huelgas, y cuanto se relaciona con el trabajo, tiene aquí grandísima importancia y hoy se ocupan de arbitraje industrial permanente sobre el que voy á permitirme decir dos palabras.

El pensamiento del arbitraje industrial permanente es á primera vista seductor, pero es completamente falso, y absurdo en sus resultados como me prepenge demostrar.

En diversos congresos económicos, en que ha intervenido, se ha establecido una estadística que es sumamente curiosa é interesante para el estudio de esta cuestión.

He aquí los hechos que la estadística ha demostrado:

1.º Que de cien casos de diferencia entre obreros y patronos, en noventa y cuatro la cuestión ha partido de la iniciativa de los obreros.

2.º Que de cien casos de arbitraje, en ochenta y tres, el tribunal de árbitros ha partido siempre por mitad las diferencias, es decir, piden los obreros un aumento de un franco, se les acuerdan 50 céntimos: piden disminución de dos horas de trabajo, se les acuerda una.

Siendo estos hechos exactos, y lo son porque la estadística es tan exacta como

la tabla de Pitágoras, la constitución de un arbitraje permanente para la industria llevaria á ésta fatal y necesariamente á la quiebra y á la ruina, no solo del capital sino del trabajo humano, por lo cual un arbitraje permanente seria lo mas fatal que podria ocurrirle al trabajador.

Pero dejando estas cuestiones económicas que no son de este lugar ni de este momento, afirmaré que el hierro representado en Asturias por La Felguera, por Mieres, por Moreda y por otras industrias similares de menor importancia, la tiene aquí grandísima; como la sidra, de la que hay fábricas de tanto relieve como las de Valle, Ballina, y Fernández, «El Gaitero» de Villaviciosa, Muñoz Gamba y Blaunde, Hijos de Pablo Pérez, Verterra, Blanco Hermanos, Zarracina y algunos otros; la leche y la manteca representada por los dos hermanos Gil, por Pérez Cenda y por Posada, constituyen un grupo esencialmente asturiano, que podria constituir por si solo una Exposición, y que asegura á Asturias no solo un presente desahogado, sino un porvenir muy lisonjero.

Naturalmente, los hierros y las sidras y las leches y los quesos luchan y rivalizan en este torneo del trabajo y de la industria, no sólo para afirmar la superioridad de sus clases, sino el gusto de sus instalaciones. Como no soy jurado—en esta Exposición, porque en otras universales ya lo he sido—no estoy llamado á extender patentes de supremacía, y me limitaré á afirmar que entiendo, que así como lo que sabemos en este mundo, lo sabemos entre todos; así también el progreso industrial lo realizan entre todos los que trabajan y que es muy difícil afirmar cuál sea la primera industria que ha alcanzado las grandes conquistas con que el industrial ha luchado para implantar la industria nueva, por lo que ha trabajado para abrir mercados á los productos nacionales, por las condiciones económicas en que expende su mercancía, por las industrias auxiliares que crea, y por otra porción de causas y motivos, que deben estudiarse punto por punto, haciendo algo parecido á lo que hacen los examinadores de las escuelas especiales, es decir sumando los puntos que á cada alumno deben otorgarse y buscando la resultante general.

Y perdonen ustedes esta digresión. ¡Resabios de haber sido jurado!

El de Gijón, compuesto de personas dignísimas y elegido en parte por los mismos expositores, comenzará muy pronto sus trabajos y, seguramente, los premios otorgados serán nueva prueba del adelantamiento de Asturias en general y de este pueblo en particular.

Dejaremos el Pabellón central y los anejos para otra carta, y para terminar ésta diré á ustedes que las fiestas de Begoña han estado animadísimas; los toros, sobre todo la segunda corrida, superiores; el teatro llenísimo; más de 20.000 forasteros por las calles y todos alegres y contentos, constituyendo Asturias una excepción del estado general de España.

Y hasta mi próxima, queda de ustedes atento seguro servidor,

Garci-Fernandez.

Madrid 23 agosto de 1899.

## DE TODAS PARTES

Un sabio inglés, M. Nuttalla ha descubierto cosas terribles al examinar los efectos del perfume del tabaco.

Parece que este perfume se debe á un microbio. «Los bacteriólogos, dice, afirman rotundamente que el delicado aroma que se aspira tan agradablemente en las moradas de los fumadores, debe atribuirse á la sola acción de los microbios; que el gusto característico del tabaco, que ofrece espe-

cial seducción, es únicamente la obra de estos organismos infinitesimales, y que los fumadores deben mostrarse reconocidos por el placer que él les proporciona, á la bacteria y no á tal ó cual manera especial de cultivar la planta.»

Sábese, que después de seca, la hoja del tabaco ha de recobrar la humedad por medio de la fermentación. Esta última operación es considerada como de capital importancia. Con la fermentación empieza á desarrollarse el aroma. Luego los microbios nacen de esta fermentación, como lo ha podido comprobar el bacteriologo alemán T. Suchland.

Este descubrimiento ha tenido consecuencias inesperadas.

Examinando los gérmenes contenidos en los más delicados tabacos de la Habana, se hanotado que se podía producirlos en los tabacos alemanes de más inferior calidad; de suerte que hoy, simples hojas de col tratadas por este procedimiento científico, rivalizan victoriosamente con los mejores cigarros de la Habana.

Menos mal si con esto se lograra que se rebajase el precio de los buenos cigarros. Pero no sucede así; no se vende más barato el tabaco habano, y en cambio se vende á precio más alto la hoja de col.

## LA PESTE BUBÓNICA

La peste no es, como el cólera, una infección que pudiéramos llamar de nuestro siglo y que sorprendió ignorantes y desprevénidos á nuestros abuelos. Ya antes de la Era Cristiana ha causado estragos en los pueblos orientales, y desde el siglo VI, después de Jesucristo, en la época de Justiniano, se ha extendido muchas veces por casi todas las comarcas de Europa.

En los siglos XVI y XVII y en los comienzos del XVIII causó muchas víctimas en Alemania, Inglaterra, Francia é Italia.

A fines del XVIII se extendió por la península de los Balcanes, Rusia y la Turquía Asiática, y en los comienzos del actual apareció en Malta (1813), en Nápoles, Dalmacia, Eslovenia, Rumanía y Grecia (1815) y en Mallorca (1820). Durante los veintinueve años siguientes la infección se desarrolló á veces en la Rusia meridional, en el Asia Occidental y en Egipto, y ya se comenzaba á creer que Europa se salvaría en la región del Volga durante el invierno de 1878 á 1879.

Las enérgicas medidas adoptadas por las autoridades, aleccionadas por el recuerdo de la peste de Moscú en 1771, que costó la vida á ochenta mil habitantes, más de la mitad de la población, impidieron la propagación de la epidemia.

Las poblaciones destruidas por el incendio dieron fe del rigor con que procedió el Gobierno de Alejandro II, con tal de librar á la nación de una calamidad horrible.

Se presentó por primera vez en España en los años 1348 á 1351.

De esta peste que había hecho estragos en Italia, Inglaterra, Francia, Extremadura y León, comenzaron á enfermar los soldados que ponían cerco á Gibraltar, y los grandes señores y Prelados que acompañaban al rey don Alfonso XI le aconsejaban que desistiese del sitio.

Consideróle denigrante para Castilla el hijo de Fernando IV, y hubiera triunfado en Algeciras, si atacado de la peste no hubiera fallecido el 26 de Marzo de 1350.

La peste se reprodujo en 1363 y tercera vez apareció en 1383.

Decía el médico Juan Perce, al tratar de la que asoló á Zaragoza en 1365:

«Salían á los pacientes tumores ó pestemas muy sensibles y dolorosos, que el vulgo llama *landres*, redondos, largos, llanos ó puntiagudos, del tamaño de garbanzos, de avellanas, de almendras, de castaño, de nuez, hasta de un huevo. Atacaban indistintamente tras de las orejas, en el cuello, espalda, brazo, nalgas, barriga é ingles... Muchos, desde el punto en que enfermaron, atormentóles la fiebre de tal suerte, que parecían apaleados, con una turbación y color que parecía se abrasaban interiormente, teniendo el exterior frío, el rostro lívido y amarillo como el ahorcado y el pulso vermicular y formicante. Algunos en los tres primeros días tenían los accidentes nerviosos y estaban de buen temple y valor, el rostro de color como de sano, calor templado, el pulso no muy fuera

de su natural, y luego, al cuarto día, caían en desmayos, el rostro mudado y con la muerte la mayor parte.»

Además de las expresadas apariciones de la peste, registra la historia las siguientes:

1402 en Sevilla; 1439 en Huesca; 1507 en Barcelona y Cádiz; 1596 en Vizcaya y Castilla; 1598 en Madrid; 1599 en toda España y Portugal; 1600 en Logroño; 1647 en Valencia; 1650 en Andalucía, Aragón, Cataluña y Vizcaya; 1676 en Cartagena y Murcia; 1678 en Málaga; 1735 y 36 general en la península, y 1741 en Ceuta.

Y la de 1720 en Marsella que inmortalizó con dos cuadros al óleo, en que resaltan los herreros de la epidemia, el pintor catalán don Miguel Sarra, vecindado en Marsella durante la enfermedad: fué la última de que se tiene memoria.

¿Tienen estas históricas catástrofes identidad con la actual peste bubónica?

Esto corresponde al estudio de los profesores en ciencias médicas.

Para los profanos parece que la enfermedad hoy en estudio es la misma descrita por Porcell.

## Las comunicaciones en el mar

Nuestros lectores saben que actualmente un buque que se encuentra aislado en el mar, puede comunicarse con tierra por medio de los palomas mensajeras. Varios experimentos han sido efectuados por la compañía Transatlántica con un resultado positivo. Esta ha llegado á organizar un verdadero servicio postal aéreo, del cual no hemos de mencionar las inapreciables ventajas en caso de accidente ó de avería grave en la máquina.

Supongamos que un vapor correo se vea detenido en su marcha por la ruptura del árbol motor. Hace todas las señales posibles de socorro, emplea todos los medios que tiene á mano para llamar la atención de los otros buques; pero á veces se encuentra en parajes poco frecuentados;

postal aéreo tiene grandes probabilidades de ser socorrido sin falta y mas pronto.

En un estudio fundado en documentos y estremadamente interesante que publica el último número de *Nouvelle Revue*, el capitán Reynaud nos explica exactamente en que estado se encuentra la organización del servicio de que hablamos, á consecuencia de los ensayos hechos en varios buques de la compañía Transatlántica. Recuerda primeramente el capitán Reynaud que nada tan variable como la velocidad de la paloma en el mar. En el continente, si se ve sorprendida por una borrasca, busca en seguida un refugio y vuelve á partir cuando ha pasado la tempestad. Pero en el mar, la paloma lucha con dificultad contra la tempestad, la lluvia y la niebla. De ahí, como dice el capitán Reynaud, la necesidad que tiene la paloma que ha de hacer el viaje por mar, de poseer una resistencia excepcional y de estar constituida de una manera especial para tratar de resistir á los elementos. «Las pérdidas, añade, que se experimentaron durante las pruebas 1898, de demuestran que en un lote de palomas escogidas, que hayan efectuado con buen éxito los grandes viajes terrestres, solamente hay una tercera parte apta para el servicio de correo marítimo.»

Es necesario, pues, formar una raza de palomas diferentes por la estructura, el esqueleto y el conjunto de los caracteres de las demás habitantes de nuestros palmares. Para este hay que recurrir á una selección natural, consistente en una serie de pruebas graduadas y cada vez mas rigurosas, terminadas por la supresión de los individuos medianos, ó la selección artificial é inteligente. Pero, según el capitán Reynaud, es preferible renunciar á esta última selección, ya que muchos fenómenos del organismo animal permanecen aun desconocidos.

En el mar, la selección es estremadamente rigurosa. Respecto á esto se ha comprobado en los experimentos marítimos de 1898, que solo se salvaron las palomas que

tenían sobre sus congéneres la ventaja del peso, fuerza muscular y capacidad torácica.

Cabe, pues, esperar que los mismos caracteres se encontrarán mas acentuados en las generaciones nacidas de estos reproductores de valor probado.

En fin, abandonando el dominio de la teoría para tratar de la realización de la idea puesta en práctica por la compañía Transatlántica, el capitán Reynaud entra en algunos detalles respecto á la instalación á bordo de los buques de este nuevo medio de correspondencia. Dice:

«Primeramente era preciso acostumbrar á las tripulaciones al cuidado y manejo de las palomas mensajeras, pues si nos limitáramos á soltar palomas en circunstancias críticas, afortunadamente excepcionales, nadie tendría en el correo alado la confianza que merece. La Compañía Transatlántica ha organizado, pues, en la línea del Havre á Nueva York, un verdadero servicio postal aéreo que funciona el día mismo y el siguiente á la partida, y dos días antes de la llegada. Bastaron para asegurar este servicio un palomar en Rennes y otro en Nueva York; mas tarde, dos nuevos palomares instalados, el uno en Nueva Escocia (América) y el otro en Irlanda, permitirán que el navio pueda comunicar durante cinco días con el continente mas próximo. En fin, hemos visto que en caso de peligro el navio puede soltar con utilidad palomas en cualquier punto del trayecto; la experiencia ha demostrado que la paloma soltada en alta mar se pierde con menos facilidad. Siempre es repatriada por un buque, y el telegrama, generalmente bastante vulgar, de que es portadora, llega muy á menudo á su dirección. Licite es, pues, esperar que el parte demandando socorro en caso de peligro, confiado á varias palomas por el buque en peligro, será recogido en tiempo hábil.

La paloma lleva con facilidad un peso de 15 gramos, pero gracias al empleo de la fotografía, puede confiarse un número de telegramas casi ilimitado. Las cartas y telegramas de á bordo, es lo que lleva cada paloma; basta, pues, que una sola de entre todas llegue al palomar para que todas las cartas lleguen á su destino. Durante los experimentos de 1898 y 1899, se han efectuado sueltas á todas distancias entre el Havre y un límite arbitrario fijado de momento á 1.000 kilómetros del punto de partida. En las circunstancias mas desfavorables y con el tiempo peor, las pérdidas han sido de ocho palomas por cada diez soltadas. Con buen tiempo, las llegadas se efectúan con la misma regularidad y mayor velocidad que en tierra. Puede, en consecuencia, admitirse que el servicio postal aéreo ofrece tanta seguridad como los medios de comunicación perfeccionados, gracias á la fotografía, que permite multiplicar los ejemplares de los telegramas expedidos.

No hay duda de que, con gran satisfacción de los pasajeros y en interés de su propia seguridad, las comunicaciones aéreas no tardarán en establecerse en todos los vapores de las grandes compañías. El pasajero sabrá además que, por alejado que esté de tierra, podrá permanecer en constante comunicación con ésta, gracias á los pequeños carteros alados é infatigables usados por las compañías.—*Horacio Bertin.*

## LA ADORMIDERA

Su cultivo; el aceite de amapola

Es la adormidera, *papaver somniferum*, *pavot* de los franceses, una planta cuya raíz es semera, de talla esbelto, hojas verdes y lisas, y flor terminal y globulosa. Su fruto, es una cápsula globulosa también, ovóidea y elipsoidal, que contiene una semilla de varios colores, según las especies, y cuyo número llega á algunos millares. Sus especies más notables son la «adormidera común», la «ciega», la «amapola» y la «blanca». Se siembra por octubre y noviembre, ó por enero y febrero, cubriendo su semilla con poca tierra. Cuando tiene ya cuatro ó cinco hojas se

da labor con la azada, y se repite al empezar á crecer el tallo. Cuando las cápsulas de las adormideras comienzan á tomar un color gris pardusco, anuncian la madurez con esta señal. Se recoge el grano arrancando las plantas á puñados, sin inclinar al suelo las cabezas, y forman hacedillos que, puestos en lienzos, se dejan en un granero seco y ventilado, para que maduren completamente. En la India se saca el opio de la adormidera.

El aceite de amapola se extrae de la semilla de la amapola ó adormidera. Se parece al aceite de olivas por su aspecto y su sabor. Es casi incoloro. Su densidad, 0,9249 á 15°. Se solidifica á 18; el aceite espeso conserva largo tiempo este estado á 2°. Enrama difícilmente y gárde bastante mal.



### ALMUERZO

Huevos con jamón.—Bacalao á lo marinero.—Rosbif á la inglesa.—Ensalada.—Postres.

### COMIDA

Sopa de puré.—Chuletas de vaca braseadas.—Orejas de ternera.—Estofado de ternera.—Ensalada.—Postres.

Huevos con jamón.—Se toman doce huevos, y luego de separadas las yemas de las claras, se baten éstas. En una fuente que resista el fuego, se colocan en el fondo lonchas delgadas de jamón crudo entremagado. Se añade por encima un poco de manteca de cerdo, y se pone la fuente sobre fuego fuerte. Cuando la grasa empieza á estar resiente, se vierte sobre ella el batido de las claras, y según se van cuajando se van echando las yemas, con simetría. En el momento de hervir se espolvorea con sal pimienta y perejil en polvo.

León Loty

Prohibida la reproducción.

## NOTICIAS

Con motivo de celebrar el Papa su fiesta onomástica, hubo el domingo último inusitado movimiento en el Palacio Apostólico del Vaticano.

La recepción del Sacro Colegio de Cardenales se verificó al medio día en la gran sala de la Biblioteca papal: junto con los eminentísimos principes de la Iglesia fueron admitidos en la recepción los Arzobispos y Obispos presentes en Roma, una representación de la Orden Jerosolimitana de Malta, el príncipe Ruspoli y varios colegios de la Prelatura romana, individuos de la alta aristocracia adicta á la Santa Sede y muchos camareros secretos y de honor, eclesiásticos y seculares, dignidades de la Corte pontificia y los jefes de los cuerpos militares del ejército del Papa. De modo que aquella vasta sala presentaba imponente golpe de vista.

Las recepciones fueron continuas hasta la caída de la tarde, en que el Papa se retiró á sus habitaciones particulares.

—Ha vuelto á encargarse de su despacho, nuestro distinguido amigo el escribano del Juzgado de instrucción de esta ciudad, don Francisco Villanueva.

—De un colega barcelonés:

«El repatriado de Cuba, José Gomara Corominas, natural de Olot y desembarcado en Vigo en septiembre de 1898, salió anteayer mañana de Tarrasa en dirección á Manresa, sin haber tomado alimento de clase alguna.

Al llegar frente á la fábrica de harinas del señor Casajusa y compañía, fué el repatriado víctima de un desvanecimiento, yende á dar cen su cuerpo en un montón de piedras, produciéndose una profunda herida en la cabeza.

Tendido y desangrándose estaba en aquel sitio, cuando acertaron á pasar algunos trabajadores de la fábrica, quienes recogieron al infeliz repatriado y después de vendarle la herida con un pañuelo, le condujeron en hombros á la estación del Norte de Manresa, cuyo caritativo jefe, don Vicente Verdú, le socorrió con los ali-

mentos requeridos por su estado, siendo luego trasladado al Hospital de aquella ciudad.

—Leemos en un colega que se encuentra en Figueras el teniente Portas.

—Con motivo de la peste bubónica en el vecino reino de Portugal, la alcaldía de esta ciudad ha dictado varias medidas que deben observar los vecinos para preservarse contra dicha enfermedad, á cuyo efecto ha dictado un bando prohibiendo la cría de gallinas, palomos, cerdos y demás animales domésticos en el interior de la ciudad disponiendo además lo siguiente:

La limpieza y ventilación de las casas. Señalando las horas en que debe prece-derse á la extracción de basuras.

Obligando á la limpieza de los pozos de los cuales se extraiga agua y cerrar aquellos que no reúnan condiciones potables.

Prohibiendo á los expendedores de comestibles y bebestibles, vendan ninguna clase de artículos falsificados, amenazándoles con fuertes castigos caso de contravenir á sus disposiciones.

Apiaudimos al alcalde señor Catalá, y le recomendamos que sea inexorable con los que hacen al bando de higiene.

—Como suponíamos, parece que ha quedado desmentido el caso de *enfermedad sospechosa* ocurrido en un pueblo del partido de Figueras.

La alarma fué producida, por lo menos así se dice, á consecuencia de la súbita muerte de un vecino de Llansá, de la cual da cuenta *El Regional* de Figueras en esta forma:

«El lunes último el portero de la estación de Llansá, después de haber despachado el tren mixto de las 5 de la tarde se sintió indispuerto, habiendo fallecido á las 8 de la noche (E. P. D.) dejando en la mayor orfandad á su esposa que está en cinta y á ocho hijos.»

Como comprenderán nuestros lectores, si se hubiese tratado de un *caso de cólera*, á estas horas tendríamos que lamentar otros, y por fortuna la salud es por ahora inmejorable.

—La dirección general de contribuciones directas ha remitido á esta Delegación de Hacienda una circular disponiendo que las caballerías destinadas al arrastre de carruajes de lujo y simultáneamente á las

labores del campo y que figuran amillaras, contribuyan por un solo concepto y este ha de ser el que resulte de cuota más elevada.

—Los funcionarios de esta Audiencia provincial verificarán hoy por la mañana la acostumbrada visita semanal de cárceles.

—Habiendo sido nombrada doña Angela Más Aguilar, maestra en propiedad de la escuela pública elemental de niñas de Aviñonet, en virtud de oposición, debe presentarse en la secretaría de la Junta provincial de Instrucción pública, para recoger el título expedido á su favor, ó designar persona de su confianza que lo efectúe; con el bien entendido que si la interesada no toma posesión de su destino dentro del plazo legal, se dará por caducado su nombramiento.

—Habiendo acordado el Ayuntamiento de Gombreny enagenar en subasta los árboles, leñas y patos que en el plan figuran para ser aprovechados durante el año forestal que empezará en primero de octubre próximo, en los montes comunales de dicho pueblo, se anuncian las subastas para el día 22 de septiembre próximo venidero á las once de la mañana la primera, á las once y media la segunda y á las doce la tercera, en la Alcaldía de Gombreny.

—Antes de anoche atravesó el espacio por encima de esta ciudad, un bólido que irradió una brillantísima luz.

—Nuestro estimado amigo y compañero en la prensa don Teodoro Baró, ha tenido la desgracia de perder á su hijo político don Baigne G. Leongoría.

Reciba el señor Baró y demás familia nuestro pésame.

—Por renuncia del registrador, se ha acordado declarar cancelado y fenecido el expediente de registro de la mina de titulada «Huesca», de doce pertenencias, sita en el término municipal de Ribas y Pardinias y paraje llamado Bach de Coma.

—Como tenemos dicho, hoy, mañana y pasado celebrarán su fiesta los vecinos de la calle de la Platería, bailándose serdanas y bailes durante dichos días, y cantándose un oficio el día 28, fiesta del patrón de dicha calle, San Agustín.

Para amenizar los festíjios, está contratada la orquesta del señor Vidal.

—El día 31 del actual terminan los maestros de primera enseñanza las licencias que disfrutaban desde el día 16 de julio próximo pasado.

—En el vecindario de Gayá, del término de Liagostera, un incendio ha destruido un monton de gavillas de trigo de propiedad de Pedro Camós Gibert (a) Primo, y otro incendio ha destruido también varios alcornos, olivos y cepas de una finca que don Antonio Carreras posee en el pueblo de San Clemente Sasobas.

—El señor Durán y Bas se encuentra en Barcelona.

El ministro de Gracia y Justicia no volverá á Caldas de Malavella, dirigiéndose desde la ciudad condal á Madrid, á menos que desgraciadamente se agravase la enfermedad que sufre una de sus nietas en Arbucias, que entonces iría á dicha villa.

—En Figueras, una mula que un vecino de la calle de Beato Oriol de los Santos de aquella ciudad dejó mal atada en la cuadra, se desató y se fué en un patio inmediato, cayéndose dentro de un pozo que hay en el mismo.

Visto esto por el dueño de la caballería, con el auxilio de algunos obreros cortidores procedieron á la extracción de la mula del pozo, que estaba ya muerta.

—Con verdadero sentimiento nos hemos enterado del fallecimiento, ocurrido en la villa de Palamós, de nuestro estimado paisano don Joaquín Vinardell y Roig.

El difunto fué en vida consecuente republicano, un periodista distinguido, y en la última Exposición universal de París representó nuestra provincia.

Por su amabilidad, por su ingenio y un sin fin de circunstancias más, Vinardell contaba en esta ciudad, así como en su villa natal de La Bisbal, con numerosas simpatías.

Reciba su estimada familia nuestro sincero pésame.

—Ayer volcó una tartana en la carretera de Figueras, resultando de dicho percance dos heridos leves.

## RECORDADLO

Numerosas preparaciones existen para combatir la *Anemia*, enfermedad de nuestro siglo; pero, cuántas hay que, como las *Píldoras de Blancard* al yoduro de hierro inalterable, hayan recibido la aprobación de la Academia de Medicina

de París?

Po reso, cuando se quiere luchar con éxito contra la *Anemia*, los *Colores pálidos*, los *Epocas difíciles*, el *Raquitismo*, las *Escrúfulas*, etc., aconsejamos á nuestros lectores las *Píldoras de Blancard*, reconocida eficacia contra la *Pobreza de sangre*, de origen accidental ó constitucional.

El *Jarabe de Blancard* es para los niños ó personas que no pueden tomar píldoras.

Para evitar las imitaciones y las falsificaciones hay que exigir siempre, en el frasco el nombre *Blancard*, las señas 40, RUE DE BONAPARTE, PARIS y el *sello de garantía* de la Unión de Fabricantes.

## Tu retrato

Mil gracias, bella hermosa, por tu retrato; como rico tesoro de amor lo guardo;

mas, bella niña, ese hermoso recuerdo ya lo tenía. Hace ya largo tiempo tengo grabada tu imagen hechicera dentro del alma;

tus ojos bellos y tu linda boquita, nido de besos. ¿Qué vale, hermosa joven, ese retrato con el que on mi pecho cerrado guardo?

¡Fotografía! ¡cuando yo aquí en mi alma te tengo viva!

Tu negra caballera cual azabache, contrasta con lo vivo de tu semblante, y tus ojuelos

son propios de los ángeles que hay en el cielo. Aquel fijo retrato que me hice un día,

es siempre sólo mio, nadie lo mira, y el que me otorgas,

colocado en un álbum todos lo gozan. Grabade en mi memoria, nunca lo pierdo,

pues. antes vida mia, de vivir dejo, y en cartulina

podía, por desgracia, perderlo un día. Para éste necesito tener luz clara,

pues sin abrir los ojos no se ve nada; y, para el otro,

aun á oscuras estando, lo ven mis ojos. *Edmundo de C. Bonet.*

## Boletín religioso

### SANTOS DE ROY

Santos Ceferino y Victoriano mrs.

### CUARENTA HORAS

Están en la iglesia de las Capuchinas

Se descubre á las 8 de la mañana y á las 6 y media de la tarde y se reserva á las 11 y media de la mañana y á las 8 y media de la noche.

### CORTE DE MARIA

Hoy se hace la visita á Nuestra Señora del Rosario en el Mercadal.

Tipografía de LA LUCHA plaza del Grano 6, bajos

Horn reflexionaba y parecia muy perplejo. Adivinábase que vacilaba entre el ardiente deseo de un encuentro con su rival y la repugnancia que le producía tener por cómplices gentes de semejante condición.

—¿Quereis que examinemos otras suposiciones, por ejemplo, la que el duque no resulte más que herido, ó por el contrario, que tengais vos esa desgracia? preguntó el coronel. En el primer caso depositaremos al Regente en el fondo del coche; en el segundo es conduciremos á la primera choza, y como entre mis gentes hay un antiguo cirujano del ejército, el herido, sea cual fuere, será curado de primera intención.

—Y si me matara me dejaríais sobre el terreno, añadió el conde para completar la serie de hipótesis.

—No, dijo vivamente La Junquera; si tal desgracia sucediera, os juro iríais á reposar al lado de vuestro padre, en pais flamenco, en el territorio de Baussignies, de que sois conde soberano, aunque para conducir vuestro cadáver tuviera que esponer mi vida y el éxito de mi misión.

El jóven se sintió conmovido por esta calurosa protesta de adhesión.

—Y bien, señor conde, ¿os conviene mi plan? ¿somos aliados? se apresuró á preguntar el aventurero para aprovecharse de la satisfactoria impresión que habian producido sus palabras.

La respuesta no se hizo esperar un poco.

—Me consideraria feliz con contaros en nuestras filas, añadió el hábil coronel, pero aun no existe compromiso alguno, y si os queda algun escrúpulo...

—No, precisamente, dijo Horn, pero tengo una duda.

—Confíadmela y si puedo desvenecerla...

—Perdonad mi desconfianza, pero tan solo deseo saber en qué puede seros útil mi concurso, ó hablando con más cla-

rá de conducirle á alguna fortaleza de donde no podran escapar. Este antiguo plan de Alberoni y del príncipe de Cellamare voy á realizarlo por mi cuenta, y no dudo obtener un éxito satisfactorio.

—Si es así, coronel, dijo secamente el jóven Horn, no conteis conmigo para nada. Odio al Regente, pero los negocios del rey de España nada tienen que ver con los míos.

La Junquera no pudo disimular un movimiento de disgusto, pero conteniéndose en el acto, dijo al jóven con la mayor calma:

—Sois dueño de vuestras acciones, señor conde, y no tengo autoridad para juzgarlas. Cuando yo tenía vuestra edad y estaba enamorado, no me daba punto de reposo hasta vencer todos los obstáculos que me separaban de la mujer querida, sin reflexionar la índole de los procedimientos. Pero á tiempos distintos, costumbres diferentes; eso es muy natural.

—Coronel, repuso el jóven con vehemencia, yo quiero batirme con el duque de Orleans, y aunque lo demás me es indiferente, si podeis procurarme la única revancha que deseo, me asociaré de todo corazón á vuestra empresa.

Brilló un relámpago en los ojos del aventurero.

—Pues bien, señor conde, dijo lentamente, me parece que he encontrado un medio satisfactorio.

—Indicadmelo y soy vuestro.

—Bien; mas perdoneme que insista en este punto, pues para ello estoy obligado á entregar un secreto que no me pertenece á mi solo, el secreto del plan de la conspiración. La menor indiscreción pudiera hacer rodar muchas cabezas, y...

—Me parece, caballero, que debe bastaros mi palabra, interrumpió el conde visiblemente ofendido.

—Sin duda alguna, y lo que acabo de deciros es para advertir que es posible tenga algun mérito servir vuestros

**ROB BOYVEAU LAFFECTEUR**

Depurativo SIMPLE. Exclusivamente vegetal  
Prescrito por los Médicos en los casos de  
**ENFERMEDADES CONSTITUCIONALES**  
Acreditada de la Sangre, Herpetismo,  
Acne y Dermatitis.  
CH. FAVROT y Cia, Farmacéuticos, 102, Rue Richelieu, PARIS. Todas Farmacias de Francia y del Extranjero.

El mismo con IODURO DE POTASIO  
Empleado como tratamiento complementario del ASMA,  
este medicamento es igualmente SOBERANO en los casos de  
Gota, Reumatismo crónico, Angina de Pecho, Enfermedades  
Específicas hereditarias o accidentales, Escrófula y Tuberculosis.  
Folleto según los últimos trabajos de MÉDICOS ESPECIALES.

**Regalo de «LA LUCHA»**

Habiendo hecho la empresa de LA LUCHA un contrato especial con la conocida y acreditada casa de relojes de don Carlos Coppel, de Madrid, pueden nuestros lectores adquirir un precioso y elegante reloj, de marcha exacta en caja de acero oxidado (negro) para señora ó caballero, con iniciales, cadena y estuche, que vale 40 pesetas por la cantidad de 25 pesetas.

Para adquirirlo basta enviar á dicho señor don Carlos Coppel, Fuencarral, 25, Madrid, este anuncio y 27'50 pesetas en libranza del giro mútuo y sellos, y él lo remitirá á vuelta de correo perfectamente embalado y franco de portes á la persona y punto que se le indique.



La casa Coppel garantiza la buena marcha de sus relojes, y remite gratis sus catálogos ilustrados á quien los pida.

La casa Coppel no tiene otro establecimiento ni talleres que los de la calle de Fuencarral, 25, que no debe confundirse con otros que existen próximos á ellos.

No equivocar la dirección: CARLOS COPPEL, Fuencarral, 25, MADRID.

La Harina lacteada Nestlé, está recomendada desde hace mas de 25 años por las PRIMERAS AUTORIDADES MÉDICAS de TODOS LOS PAISES. Es el alimento mas generalizado y mas apreciado para los niños y los enfermos.

15 diplomas de honor **HARINA LACTEADA NESTLÉ** 18 medallas de ORO



La Harina lacteada Nestlé contiene la mejor leche de los Alpes Suizos.

La Harina lacteada Nestlé es de muy facil digestión.

La Harina lacteada Nestlé evita los vómitos y diarrea.

La Harina lacteada Nestlé facilita el destete y la dentición.

La Harina lacteada Nestlé la toman con gusto los niños.

La Harina lacteada Nestlé es de una preparación facil y rápida.

La Harina lacteada Nestlé reemplaza ventajosamente la leche materna cuando esta es deficiente.

La Harina lacteada Nestlé es sobre todo de un gran valor durante los calores de verano cuando los niños son acometidos de enfermedades intestinales.

De venta en las Farmacias, Droguerías y Ultramarinos

**PÍLDORAS DE RIAZA**

DE

**Perez Negro**

Recomendadas por médicos y enfermos, como la mejor preparación que se conoce para curar fiebres intermitentes, ya sea Tercianas, Cuartanas ó Cotidianas.

No hoy necesidad de privarse de ninguna clase de alimentos.

¡Veintiocho años de éxito! Caja con 80 píldoras, 5 pesetas. media con 40, 3 pesetas. De venta en todas las mejores farmacias, de la provincia y en la Sociedad Farmacéutica Española en Barcelona; remitiéndolas también directamente su autor, previo pago de su importe, sin aumento de precio, desde cualquier punto que se pidan.

Farmacia de Perez Negro, Ruda, 14 Madrid

L. N.

**CARNE LIQUIDA** 19 por 100 de PEPTONA

Del DOCTOR VALDÉS GARCÍA.—MONTEVIDEO, América del Sur.

Medalla de oro en las Exposiciones de Barcelona 1888, Paris 1889, Génova 1892 y Chicago 1893

EXTRACTO ELABORADO CON LA MEJOR CARNE DE VACA DEL URUGUAY, eficazísimo y sin rival para combatir la inapetencia, debilidad, anemia, consunción, tisis, diabetes, escrófulas, etc., y reconstituyente poderoso en la convalecencia. Se vende en frascos de 150 gramos en las principales farmacias de España.

Representante en España: RAFAEL TRUÑO.—Barcelona.

**COLEGIO «LEÓN III»**

DE 1.ª Y 2.ª ENSEÑANZA Y CARRERAS DE FACULTAD

Claudio Coello, 55, Barrio de Salamanca

LOCAL CONSTRUIDO EXPROFESO (Especial para internos.)

Este higiénico y espacioso Centro cuenta con Patio para recreo, Galeria de cristales para los días lluviosos, Magnífico Gimnasio y completos G-binetes de Física, Química é Historia Natural.

DIEZ Y SEIS profesores todos titulados y prácticos en la enseñanza, como se demuestra por las brillantes calificaciones que obtienen por los alumnos en los exámenes oficiales, consiguiendo mas del 40% de sobresalientes, sin ningun suspenso.

Un ilustrado sacerdote explica los sábados las verdades más sublimes de nuestra Sacrosanta Religión; siendo frecuentes las conferencias de moral y los actos de Confesión y Comunión.

Se admiten internos en condiciones ventajosas para las familias, cuyos honorarios son convencionales y segun los servicios que reclamen del Establecimiento.

1200

**CÁPSULAS**

**MATHEY-CAYLUS**

Preparadas por el DOCTOR CLIN Premio Montyon

Las Cápsulas Mathey-Caylus de Cáscara delgada de Gluten nunca cansan el estómago y están recetadas por los Profesores de las Facultades de Medicina y los médicos de los Hospitales de París, Londres y Nueva-York para curar rápidamente: Los Flujos antiguos ó recientes, la Gonorrea, la Blenorragia, la Cistitis del cuello, el Catarro y las Enfermedades de la vejiga y de las vías urinarias.

Exíjanse las Verdaderas Cápsulas Mathey-Caylus de CLIN y Cia, de PARÍS que se hallan en las principales Boticas y Droguerías.

rencores personales en tan grave ocasión. Quizás esta misma noche nos hubiéramos atrevido á dar el golpe, mas hemos optado esperar momento más favorable, el cual tenemos la convicción de que se acerca, y hé aquí cómo.

El duque de Orleans, que presume de despreocupado, es muy propenso á lo sobrenatural. No sé si cree en Dios, pero tengo la seguridad de que cree en el diablo, con el que desea mantener estrechas relaciones, puesto que trata con frecuencia sobre los medios de evocarle con un caballero italiano muy versado en tales materias y muy amigo de los nuestros. El espresado caballero le ha persuadido de que podrá comunicarse con Belcebú en persona, si él, regente de Francia, no temia acudir á media noche á determinado lugar de un bosque desierto.

—¡Ah! Creo que he empezado á comprender. ¿Y cual es ese lugar?

—Una cantera abandonada en la llanura de Vanves, é inútil me parece decirles que yo y mis hombres, avisados por nuestro italiano, nos encontraremos oportunamente en el sitio de la cita. Felipe no se verá con el diablo, pero tropezara con nosotros, que es lo mismo.

—¿Y creéis que irá?

—Estoy seguro por dos razones: la primera porque hace mucho tiempo muéstrase orgulloso de sus conocimientos en la magia; la segunda porque su ministro Dubois se encargará de advertirle los peligros que encierra una expedición de tal género entre las sombras de la noche, y Felipe arriesga cien veces su vida porque no crean que tiene miedo.

—Puede ser. Es valiente, y cuento con su valor para obtener la reparación que necesito á toda costa; pero aun no me habeis dicho como proporcionármela.

—Pues es muy fácil. Ambos nos emboscaremos en el fondo de la cantera con mis dos tenientes y cuatro ó cinco de

mis hombres más resueltos. Los demás esperarán á doscientos pasos de allí, en la llanura, con un coche atalajado. En cuanto el duque se haya metido en aquel agujero sin salida, yo me presentaré, y cuando se halle rodeado por mi gente, le diré sobre poco más ó menos; «Monseñor, si tratis de resistir, me verá precisado á recurrir á la violencia, lo cual quiero evitar á toda costa. Vuestra existencia no pelagra, pues se trata tan solo de que hagais un viaje de recreo por ese hermoso país llamado España, que ya conocéis, y cuyo clima os es tan agradable como sus mujeres. Tan solo debo participaros que hay aquí un caballero á quien habeis ofendido gravemente, y si os agrada, antes de subir en la silla de posta podeis concederle el honor de cruzar su acero con el vuestro, para lo que se os dá el tiempo necesario; y no dudeis, señor conde, que Felipe aceptará. Permittedme ahora que os pregunte qué os parece mi proyecto.

—Me parece muy ingeniosamente combinado, coronel, respondió el caballero vacilando. También cree que el duque no retrocederá, pero...

—¿Pero que?

—¿Y si yo le mato?

—Si le matais tendremos el honor de escoltarle hasta la frontera española, y su muerte asegurará el triunfo de nuestra causa.

—Bien; ya os he dicho que vuestra causa no es la mia, y no me agradaría que se me acusase de salteador, de ascsino...

—Temores pueriles, palabras huecas, señor conde, porque el combate será leal y nadie en Francia se enterará de lo ocurrido, y los testigos se apresnrarán á salir del reino. Además mis hombres ignoran quiér sois, y no lo sabrán nunca, y yo y mis tenientes, que por necesidad conocemos el secreto, no lo hemos de revelar fácilmente.